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据北京晚报报道，古琴、唐卡、浏阳夏布、
武夷山岩茶、宫毯、皮影戏……展现匠人匠心
的纪实文化类节目《百心百匠》10月31日起在
优酷上线播出。一系列具有故事性和文化内
涵的传统手工艺将逐一与观众见面，李亚鹏、
孙楠、柯蓝等100位文体明星探访100位民间
艺人，致敬匠人精神。

《百心百匠》每集邀请一位名人参与，他
们用亲身体验的方式探访民间匠人，一对一
向匠人拜师学习传统技艺，节目捕捉名人嘉
宾与传统匠人之间碰撞的火花，用年轻人喜
欢的方式，让濒临消亡的中国手工艺及其传
承者重获关注。《百心百匠》计划拍摄100集，
将以季播的形式与观众见面。这不仅是一档
长期的纪录片项目，也是一个持续性的文化
保护工程。

说起制作节目的初衷，出品人孙冕表示，
是缘于15年前他帮助香格里拉一个彝族村寨
恢复了中断 70 年的修复漆器的传统工艺。
当年他旅行途中路过这个彝族村寨。古时，
这个村寨的工匠善于制作漆器，但手艺未能
得到传承，已断代70年。孙冕为此请来大凉
山一些工匠，花8万元做了一些修复。当孙
冕再次回到村子里的时候，村民纷纷端上自
家酿的酒表示感谢，这让他产生了保护传统
文化的初衷。

李亚鹏：
“自己的基金会一定对他们支持到底”

出品人孙冕认为，在中国被誉为全球制
造业中心的今天，大家却很少去回头看看，
很多工匠艺人已经是最后一代的传承者，那
些最古朴的匠人徘徊在职业边缘，他们守护
的古老技艺即将消失。“传统文化正在消亡
的今天，我们这代人守土有责，《百心百匠》
只是给大家提出一个问题，保护传统文化的
解决方法是什么？当我们拍唐卡，拍皮影，
拍古法造纸类似种种，只是我们走了第一
步。《百心百匠》让 100个我们身边的文化名
人摘下光环，向匠人精神致敬，也是中国梦
其中之一。”

在孙冕、李亚鹏参与的《百心百匠——蔡
侯造纸》专题节目中，李亚鹏并不看好“古法
造纸”的商业化前景，一些造纸术的传承者面
对巨大的生活压力，也对古法造纸的未来表
现出信心不足：很多慕名而来的学习者因为
经济原因和学习难度过大纷纷放弃，导致这
项技术出现了巨大的断层，缺少年轻血液。
李亚鹏认为，或许那些没有商业化能力的传
统技艺将注定消亡。然而，抛开理性层面的
分析，李亚鹏仍然对这些手工艺匠人和古老
技艺怀着敬畏之情，他在节目中表态：只要造
纸匠人们愿意坚持下去，自己的基金会就一
定对他们支持到底。

柯蓝：
“我们都想做有营养的事情”

演员柯蓝在片中探访的传统文化技艺是
浏阳夏布。夏布，是以苎麻编织而成的传统
手工艺品，是中国最古老的布料，古时在夏天
人们身着夏布生凉。浏阳手工夏布已有上千

年历史，早在明朝，织工精巧的浏阳夏布被列
为朝廷贡品，还远渡海外，销往日本、朝鲜以
及南洋等地。后来，随着其他布艺材料的发
展，耗时费力利润低的手工夏布慢慢失去了
优势，浏阳夏布传统手工技艺正面临失传的
威胁。

柯蓝此次拜访的谭智祥师傅自小就开始
和父亲学习制作夏布的工艺，是浏阳当地唯
一一户还在坚持全手工制作的夏布第五代传
承人。“夏布就是从我们的土地里长出来的，
集天地之灵气的自然之物，手工的特别之处
就是能感受到这个物件的温度，看到上面的
每一个接口都知道是怎么接的，这就是手
工。”两天与夏布文化的深入接触后，柯蓝从

对夏布的“一无所知”到“感知温度”，有了不
小的收获。

“就是孙冕一个电话打过来。”柯蓝谈到
参与节目的过程时说，“我们从来没有讲过钱
这个问题。我们都有一定的年纪，有岁月沉
淀，认识老爷子二十几年了，我们都想做有营
养的事情，做未来对孩子有意义的事情。所
以大家就尽心尽力。”

阿里文娱大优酷总裁杨伟东透露，“《百
心百匠》邀请的艺人都是零片酬参演。尽管
项目亏损上千万，但我们希望助力传播中国
文化与匠人魅力。让更多年轻人热爱中国传
统文化，支持传统文化的传承与创新。”

（邱伟）

本报讯 据扬子晚报报道，中国首部维和
军旅题材电视剧《维和步兵营》正在江苏卫视
热播，并在观众中掀起了一阵军旅热潮。剧
中，林浩楠带领我国第一支维和部队在异国
他乡奋勇作战，展现了中国维和步兵营从无
到有，从有到强一步步成长壮大的过程。而
林浩楠也凭借超高的颜值和极强的战术素
养，被观众冠以“楠神”美誉。10月18日，林浩
楠的扮演者杜淳接受了媒体微信专访，讲述
了《维和步兵营》拍摄过程中许多不为人知的
故事。

高大挺拔、一脸正气，提起杜淳很多人
觉得他“天生就有军人相”。实际上，和许多
男孩子一样，杜淳的确也有属于自己的军人
梦想。稍加盘点你就会发现，荧屏之上，杜

淳曾经塑造过不少各个时期的军人形象。
但是要说当代军人，《维和步兵营》还是第一
次。“从这个角度来说，《维和步兵营》真的算
是圆了我的梦，弥补了我没有当过兵的遗
憾。”杜淳说道。虽然曾经对军旅题材有过
涉猎，但是杜淳也坦言“维和”是一个完全陌
生的领域。“维和部队有它的特殊性，不仅仅
是保家卫国，更多的是在境外制止冲突，恢
复和平。在外交上也展现着我们的大国形
象。对于我来说，这不仅仅是演员的工作，
还是一份传播正能量的社会责任。”正因为
此，杜淳在进组之前，私下做了大量的功课，

“从了解题材背景到学习维和部队的相关资
料，从熟悉装备的使用情况到熟知营地的外
交规则等等，我还看了很多纪录片，也是希

望能在进组之前对维和战士的日常有个基
本的掌握。”

据了解，整部戏的取景地有两个，一半在
桂林，另一半是在“险象环生”的非洲，“在非
洲拍摄时，我们时常能听到一阵类似鞭炮的
响声。后来才知道那其实就是枪声，就在我
们剧组几百米开外。”杜淳表示，那是自己距
离真实战场最近的时候，也让他对“维和”题
材有了更深刻的理解。非洲和桂林的纬度都
相对较低，天气潮湿闷热、阴雨不断，而根据
剧情，演员们又有很多奔跑、爬行和打斗，所
以每天的拍摄都非常辛苦，杜淳却很享受：

“那都是生理上的体会。作为演员，能最近距
离接触维和战士，内心还是超爽的！”

（张艳）

拍维和剧圆杜淳当代军人梦
在非洲拍戏，几百米外就是真实战场

本报讯 据北京晚报报道，10月 18
日，著名歌手庾澄庆与“开心麻花”导演
吴江共同出现在开心麻花 A33剧场，
宣布开心麻花将与庾澄庆首次跨界合
作，共同推出音乐喜剧《西哈游记》。庾
澄庆担任音乐兼创意总监，新创二十余
首歌曲；开心麻花则负责剧情包袱和舞
台呈现效果。该剧将于12月16日在北
京世纪剧院首演，男女主角孙悟空和沙
小妹将由歌手沙宝亮和吴莫愁担纲主
演。

由于庾澄庆之前就对开心麻花有
不少了解，认为开心麻花“是一个非常
成功的，能够把理想跟商业结合的一个
戏剧单位”，因此便想到了与开心麻花
合作，便有了这部“后西游题材”音乐喜
剧《西哈游记》。

庾澄庆说，“题材上我最喜欢玩改
编，我想到过《梁祝》和《封神榜》，又突
然想到《西游记》，我从这个故事题材找
到了很多写歌的灵感。最重要的一点
就是《西游记》都看过多少遍了，但我要
给大家一个全新的哈林版《西游记》，全
新的故事内容，全新的音乐。”

在最近全球首发的《西哈游记》专
辑主打歌《猴喜翻》MV中，庾澄庆大秀

“猴子舞”，并在演唱中模仿多种猴子叫
声，还请来老友张学友一起录制视频。
《西哈游记》导演吴江介绍，“所谓后西
游，既不是西游记的后传，也不是恶搞
西游记。”

该剧讲述的是唐僧师徒取经归来
后，发现经书竟是乐谱，玉帝为他们修
建西游乐园，悟空由战神变歌神，与妖
怪的二代们魔音对峙的故事。“剧中，师
徒的人设颠覆性很大，比如师父喜欢做
瑜伽，悟空大唱《猴喜翻》……观众将看
到熟悉的经典角色会做很多现代人做
的事，笑料和包袱层出不穷。舞美设计
方面，则大量采用多媒体数字技术，营
造西游主题乐园的魔幻氛围。”吴江说

“《西哈游记》是开心麻花有史以来最贵
的戏。”

（王润）

开心麻花与庾澄庆
合作音乐喜剧

本报讯 “太阳夫妇”韩国艺人宋
仲基与宋慧乔将于 10 月 31 日举办婚
礼，目前已进入倒数阶段，外界也对这
对情侣的婚礼相当关注，虽然小两口并
未分享过多细节，但经纪公司透露场地
选在新罗饭店的1楼户外迎宾馆，走传
统的三合院风格，场租就要人民币50
万元起跳。

新罗饭店因为保密、防止外部干扰
等措施做得非常完善，向来是众艺人结
婚的首选场地，双宋经纪公司透露两人
订下 1楼的户外迎宾馆。该场地的三
合院建筑是由韩屋改建，原本是政府迎
接外宾的地点，之后变成宴会场所，户
外有大片草地，可容纳约400人。

户外迎宾馆的假日场租一次就要
人民币50万元。据悉，两人不会举办记
者会，只邀请亲朋好友参加。（ETtoday）

“太阳夫妇”
户外婚礼场地曝光

《百心百匠》探寻民间匠人
李亚鹏、柯蓝等百位明星零片酬助演

网上曝光的婚礼场地

柯蓝在学习制作夏布


